

## Contenido Destacado en ECOFIN

### Noticias Sostenibles

*Instituciones Financieras de Desarrollo IFD bolivianas avanzan hacia la integración de criterios Ambientales, Sociales y de Gobernanza ASG en sus operaciones financieras.*

*Educación Financiera, clave para la inclusión y el empoderamiento económico en la Amazonía Boliviana.*

*Mujeres dedicadas a la minería artesanal acceden a su primer crédito a través de un Grupo Autogestionado de Ahorro y Crédito GAAC: Un paso clave hacia la Inclusión Financiera.*

*Plataforma Virtual de Finanzas Sostenibles FS OnLine*

### Hablemos de Sostenibilidad

*Financiamiento verde en acción: ECOVERDE y su impacto en miles de familias productoras*

*Bonos verdes: la clave financiera para construir un futuro sostenible*

### Rostros de Cambio

*Comunidad Chimeo, tejiendo futuro desde la cultura*

## Noticias Sostenibles

### **Instituciones Financieras de Desarrollo - IDF bolivianas avanzan hacia la integración de criterios Ambientales, Sociales y de Gobernanza - ASG en sus operaciones financieras**

La creciente tendencia global hacia las finanzas sostenibles ha motivado a diversas entidades a replantear su modelo de negocio en función de criterios ASG. En Bolivia, este movimiento ya da pasos concretos. Tras un proceso de capacitación y sensibilización en Prácticas Financieras Sostenibles, desarrollado en diciembre del pasado año, tres IFD: DIACONIA, IDEPRO y PRO MUJER— han comenzado a incorporar la visión de sostenibilidad en sus planes estratégicos institucionales 2025.

Esta iniciativa, promovida con el objetivo de fortalecer las capacidades del sector financiero, permitió que cada entidad profundice su conocimiento sobre los beneficios de integrar criterios ASG en la gestión de riesgos y oportunidades, más allá del enfoque tradicional de Responsabilidad Social Empresarial. Como resultado, las tres IFDs han dado los primeros pasos hacia la adaptación de sus políticas, proyectando la implementación del Sistema de Análisis de Riesgos Ambientales y Sociales (SARAS).

Este avance representa un hito en el camino hacia una economía más inclusiva, resiliente y alineada con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y las Contribuciones Determinadas Nacionalmente (NDC), reafirmando el potencial de Bolivia para promover la conservación ambiental y generar un impacto social positivo desde el sector financiero.

El Proyecto Mercados Inclusivos es financiado por la Embajada de Suecia en Bolivia y la Unión Europea a través de la Plataforma Medioambiental UE-Suecia e implementado por Swisscontact y PROFIN.

### **Educación Financiera, clave para la inclusión y el empoderamiento económico en la Amazonía Boliviana**

En el marco del Proyecto Bionegocios Guarayos, la educación financiera se ha consolidado como una herramienta estratégica para impulsar la inclusión y el empoderamiento económico de mujeres y jóvenes emprendedores en la Amazonía boliviana.

Hasta la fecha, 516 mujeres y jóvenes emprendedores han sido certificados en educación financiera, fortaleciendo sus capacidades para tomar decisiones informadas, gestionar mejor sus ingresos y gastos y acceder de manera efectiva a productos y servicios financieros. Este logro no solo representa un avance cuantitativo, sino también cualitativo, en la autonomía económica de las comunidades que participan de este Proyecto.

Los participantes han sido parte de procesos de formación en gestión administrativa y financiera, así como de la creación de grupos de ahorro y crédito autogestionados, una estrategia que fomenta la organización comunitaria y la sostenibilidad económica desde lo local.

Esta formación ha sido clave para facilitar el acceso al Fondo de Capital Semilla, permitiendo que los beneficiarios gestionen con responsabilidad los recursos otorgados y consoliden sus bionegocios de forma sostenible.

La educación financiera se posiciona así como un pilar fundamental del Proyecto, generando oportunidades reales de inclusión y desarrollo en armonía con la conservación de los bosques amazónicos.

El Proyecto Bionegocios Guarayos es financiado por el BIDLab y la Embajada de Suecia en Bolivia y la Unión Europea a través de la Plataforma Medioambiental UE-Suecia.

### **Mujeres dedicadas a la minería artesanal acceden**

*Tengo mejores conocimientos para administrar mi dinero, hecer mis registros gracias a las capacitaciones que he recibido en diferentes áreas para mi negocio - Marilina Chore, Artesana del Municipio de Urubicha*



## **a su primer crédito a través de un GAAC: Un paso clave hacia la Inclusión Financiera**

El primer crédito otorgado en el Grupo Autogestionado de Ahorro y Crédito - GAAC, implementado en Santa Rosa de Mina (Municipio de San Ramón del Departamento de Santa Cruz) simboliza un cambio transformador para las mujeres bateadoras en la minería aurífera.

Esta iniciativa de los GAAC, surge como un mecanismo financiero alternativo al sistema financiero formal al cual, por diversas razones, a este grupo de mujeres se les hace difícil acceder. Contar con un fondo para prestarse entre ellas es vital para que desarrollen medios de vida alternativos a la actividad minera informal y de alto riesgo, a la que dedican parte de su tiempo.

Este avance no solo mejora la estabilidad económica individual y familiar, sino que se convierte en el camino hacia un desarrollo comunitario sostenible.

Este primer GAAC es una primera experiencia que está demostrando tener impacto positivo en las mujeres bateadoras.

Es una iniciativa impulsada por el Proyecto PlanetGold Bolivia, que es financiado por el Fondo Mundial para el Medio Ambiente (GEF), dirigido por el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) e implementado por la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (ONUDI).



*Grupo Autogestionado de Ahorro y Crédito "Orquideas"*



## **Plataforma Virtual de Finanzas Sostenibles FS OnLine, una herramienta accesible que responde a la creciente demanda de información en finanzas sostenibles.**

En un contexto global donde los desafíos climáticos, sociales y económicos exigen respuestas responsables e innovadoras, nace esta iniciativa educativa, la Plataforma Virtual de Educación en Finanzas Sostenibles FS OnLine, una iniciativa del Proyecto Mercados Inclusivos Componente III, que busca fortalecer las capacidades de profesionales, estudiantes, instituciones financieras y público en general, interesados en fortalecer, comprender y aplicar los principios de las finanzas sostenibles.

A través de módulos interactivos, videos animados explicativos, lecturas especializadas y evaluaciones dinámicas, los usuarios podrán acceder a un recorrido formativo que abarca desde los marcos internacionales como los ODS y el Acuerdo de París, hasta los conceptos básicos de taxonomía verde, los bonos temáticos y tecnologías ambientales aplicables al sistema financiero.

Uno de los pilares fundamentales de esta plataforma es su accesibilidad, diseñada para adaptarse a cualquier dispositivo (desde computadoras hasta smartphones), permite a los usuarios conectarse desde cualquier lugar del país o del mundo, eliminando barreras geográficas y de tiempo, ofreciendo una alternativa autoguiada que permite a cada usuario avanzar a su propio ritmo y profundizar en los temas que más se alinean con su realidad laboral o vocacional.

La sostenibilidad no puede esperar, y esta plataforma es el primer paso para construir un futuro financiero más consciente, equitativo y resiliente.

Para acceder a FS OnLine o solicitar más información pueden contactarse con Fundación PROFIN.

El Proyecto Mercados Inclusivos es financiado por la Embajada de Suecia en Bolivia y la Unión Europea a través de la Plataforma Medioambiental UE-Suecia e implementado por Swisscontact y PROFIN.

# Hablemos de Sostenibilidad

## Financiamiento verde en acción: ECOVERDE y su impacto en miles de familias productoras

ECOVERDE un producto financiero verde, ofrecido por Diaconía IFD, diseñado para financiar medidas de adaptación al cambio climático, busca contribuir a mejorar la resiliencia al cambio climático de los pequeños productores agropecuarios.

ECOVERDE nació en 2017 como ECOMICRO, un proyecto piloto que buscaba apoyar a los pequeños productores agropecuarios en su camino hacia la sostenibilidad. Después de un exitoso período de prueba, en 2020 se integró como un producto crediticio oficial de Diaconía IFD, con el objetivo de ampliar su alcance y beneficiar a más productores.

Actualmente se implementa en todas las agencias a nivel nacional, con profesionales agropecuarios por región para asistencia técnica.

Entre las características de ECOVERDE:

- Financiamiento: Ofrece financiamiento para medidas de adaptación al cambio climático.
- Asistencia técnica: Proporciona asistencia técnica mediante especialistas agropecuarios.
- Promoción del manejo sostenible: Fomenta el manejo racional y sostenible de los recursos naturales.
- Mejora de la productividad: Busca mejorar la productividad y la calidad de vida de los productores.

Al cierre del 2024, la cartera ECOVERDE alcanzó los \$34.1 millones de dólares, llegando a más de 7,457 familias agricultoras beneficiadas.



*Gracias a DIACONIA IFD por compartir con ECOFIN logros y avances en soluciones financieras sostenibles.*



# Hablemos de Sostenibilidad

## Bonos verdes: la clave financiera para construir un futuro sostenible

En un mundo que enfrenta crecientes desafíos ambientales, los bonos verdes surgen como una herramienta financiera innovadora y necesaria. No se trata solo de una tendencia; representan un compromiso concreto por parte de gobiernos, empresas e instituciones financieras para financiar proyectos que contribuyan directamente a la sostenibilidad del planeta.

Un bono verde es, esencialmente, un instrumento de deuda (como cualquier otro bono), pero con una diferencia importante: los fondos obtenidos se destinan exclusivamente a proyectos verdes, es decir, aquellos que generan beneficios ambientales medibles. La idea es simple, pero poderosa: aprovechar el mercado de capitales para impulsar una economía más limpia, resiliente y equitativa.

Desde su emisión en 2007, los bonos verdes han financiado una diversidad de iniciativas, permitiendo canalizar millones de dólares hacia actividades con impacto positivo. Su importancia ha crecido en paralelo a la conciencia global sobre el cambio climático y la pérdida de biodiversidad.

## ¿Qué tipo de proyectos califican como "verdes"?

Las actividades elegibles son diversas, aquí algunos de los principales sectores:

**Energías renovables**, como la solar y la eólica son uno de los destinos más frecuentes. Estos proyectos no solo reducen emisiones de carbono, sino que también disminuyen la dependencia de combustibles fósiles.

**Eficiencia energética**, a través de edificios sostenibles, sistemas de calefacción inteligente o tecnologías de almacenamiento energético.

**Transporte limpio**, que incluye vehículos eléctricos, transporte público ecológico, infraestructura para bicicletas y proyectos ferroviarios.

**Gestión sostenible del agua**, con inversiones en tratamiento de aguas residuales, infraestructura para agua potable y soluciones de drenaje urbano adaptadas al cambio climático.

**Prevención y control de la contaminación**, con acciones que van desde la reducción de emisiones industriales hasta el reciclaje de residuos sólidos y la descontaminación de suelos.

**Conservación de la biodiversidad y gestión sostenible de tierras**, incluyendo reforestación, agricultura y ganadería sostenibles, así como la restauración de ecosistemas.

**Adaptación al cambio climático**, mediante sistemas de alerta temprana, monitoreo climático y fortalecimiento de infraestructuras vulnerables.

**Economía circular y producción ecológica**, promoviendo productos con menor huella ambiental, procesos con certificaciones verdes y embalajes sostenibles.

Estos proyectos no solo benefician al medioambiente, sino que también generan empleo, innovación y valor reputacional para las organizaciones que los impulsan.

En un momento crucial en que la acción climática es más urgente que nunca, los bonos verdes ofrecen una vía concreta para alinear las finanzas con el desarrollo sostenible. Son una invitación para que el capital global se convierta en un aliado activo en la construcción de un futuro más verde y justo para todos.



## Rostros de Cambio

### Comunidad Chimeo, tejiendo futuro desde la cultura

Geovanna Cuevas, mujer guaraní que vive en la comunidad Chimeo ubicada en Municipio de Villamontes, al sur de Bolivia, desde muy joven aprendió el arte del tejido con identidad y los colores que hablan de su pueblo. Cada tejido, cada hilo y cada pieza que crea es una forma de mantener viva la cultura guaraní.

Junto a otras 17 mujeres valientes, Geovanna forma parte de la Asociación de Mujeres Artesanas "18 de Marzo". Unidas por la tradición, pero también por el deseo de salir adelante, han convertido su arte en una fuente de ingresos para sus hogares. Elaboran bolsos, cintillos y accesorios que son admirados tanto por visitantes como por sus propias comunidades.

Sin embargo, no todo fue fácil. Durante años, el trabajo artesanal era poco valorado y muchas veces vendían sus productos sin saber si ganaban o perdían dinero. Fue entonces cuando llegaron los talleres de educación financiera, con EDUFINA, un programa para el empoderamiento económico de

mujeres, que es parte del Proyecto Inclusión Financiera implementado por PROFIN en alianza con Fundación NATIVA en el marco del Team Europe.

Hoy, este grupo de mujeres no solo teje artesanías, también teje sueños. Sueñan con una tienda propia, con participar en ferias nacionales y con enseñar a otras jóvenes que la cultura puede ser también una forma de vivir con dignidad y orgullo.

La historia de Geovanna y sus compañeras nos recuerda que cuando se combinan tradición, educación y oportunidades, el desarrollo es posible.

“Con la educación financiera aprendimos a manejar nuestro dinero, con presupuesto y ahorro” - Geovanna Cuevas, Presidenta de la Asociación de Artesanas 18 de Marzo

